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Informativo da reparação dos impactos causados pelo
rompimento da barragem de Fundão nas comunidades de Mariana.

Por dentro do reassentamento

AGORA É PARACATU!
“Esse nome foi escolhido para não perdermos o laço que temos 
com Paracatu que foi atingido.” É o que destaca Romeu Geraldo 
de Oliveira, presidente da Associação de Moradores de Paracatu, 
após o resultado da assembleia comunitária, realizada em 16 de 
abril, que definiu como o reassentamento coletivo será chamado. 

Aliás, agora também passa a ser “novo distrito” e não mais 
reassentamento, pois está ganhando forma e ficando mais 
próximo de receber as famílias. Um exemplo desse progresso é o 
Termo de Compromisso para a entrega dos bens de uso coletivo, 
assinado, em março, pelo prefeito de Mariana, Edson Agostinho 
Carneiro, e pelo presidente da Fundação Renova, André de Freitas. 

Nesse documento, a prefeitura se responsabiliza pelos 
serviços essenciais estarem funcionando quando as mudanças 
começarem. “Esse momento é simbólico. É o início de um 
recomeço”, comenta Romeu. 

Foto: Rodrigo Sena

Informações atualizadas em 25/05/23
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A comunidade também escolheu nomes para sete bens de uso coletivo 
e cinco ruas, homenageando pessoas que contribuíram para a cultura 
e história de Paracatu. Uma forma de fazer presentes aqueles que não 
podem mais estar fisicamente na vida do novo distrito.  
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Também estão finalizadas as infraestruturas 
como pavimentação das ruas, redes de água, de 
esgoto e de energia elétrica.

Um projeto de lei vai ser apresentado e votado 
pelos vereadores de Mariana, para que os nomes 
escolhidos para Paracatu sejam validados.

Vamos conferir o que mais está se desenvolvendo 
em Paracatu



Essa trajetória vale para as casas e 
comércios dos novos distritos, ou seja, dos 
reassentamentos coletivos. 
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ENTENDA A CONSTRUÇÃO DE BENTO E PARACATU 

Aos poucos, vamos mostrando aqui no Voz da Comunidade os avanços dos novos distritos. Falamos sobre obras finalizadas, 
serviços funcionando, inauguração de comércio e encontros entres as comunidades. Agora que chegamos em uma das etapas 
mais marcantes, a mudança das famílias, relembramos de todo o caminho percorrido e em que fase Bento e Paracatu estão. 

O processo acontece em momentos 
diferentes para as famílias, considerando 
o que é mais pertinente para cada uma 
delas. A casa da Vanessa Isaias, em 
Paracatu, por exemplo, começou a ser 
construída em 2020, foi finalizada no 

As 10 etapas de construção dos imóveis:

 “ “

 “ “

É uma felicidade muito grande. 
Isso desde o começo, quando 
vimos que estava pintando e 
ficamos nos imaginando já aqui 
dentro. Ficou linda, linda, linda! 
Quem tiver com a casa já no jeito, 
venha, pois vai ser bacana a gente 
ficar junto de novo.”  
Luciene Maria, de Bento Rodrigues.

Parecem processos demais. Mas 
tem que ter essas etapas para 
ocorrer tudo direitinho e é tudo 
bem explicado. Agora estamos 
aguardando para fazer outra visita 
com uma pessoa de confiança que 
entende mais sobre móveis e nos 
ajude a planejar a mudança. Espero 
que seja logo!”   
Vanessa Isaias, de Paracatu.

Elaboração do 
projeto conceitual, 
que tem todas as 

informações de como 
será a obra

Liberação do Habite-se, 
documento emitido pela 
prefeitura que comprova 
que a construção pode 

ser habitada

Entrega das chaves, do 
Manual do Proprietário 
e a assinatura do Termo 

de Posse

Imóvel liberado 
para mudança

Liberação 
do alvará de 
construção

Assinatura do Termo de Opção 
ao Reassentamento Coletivo 
(TOR), ou seja, que escolheu 

morar no novo distrito

Início  
da obra 

Transferência de 
titularidade do imóvel

Finalização 
da obra 

Vistoria e ajustes de 
acordo com o projeto 
conceitual aprovado
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início deste ano, o que significa que até os 
detalhes dos acabamentos foram feitos, e 
está na etapa de ajustes. 

“A casa saiu exatamente como o projeto 
inicial. Mas foi pensada para quando a 
minha mãe era viva, então o tanque foi 
feito mais baixo. Por isso pedi para mudar 
para a altura padrão”, explica.

Já no novo distrito de Bento Rodrigues, 
em abril deste ano, a família da Luciene 
Maria foi a primeira a receber as chaves 
e o Manual do Proprietário, além de 
assinar o Termo de Posse. Um momento 
muito esperado, tanto que, nesse 
mesmo dia, ela começou a planejar 
quando faria a mudança. 
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Siga a reparação

Paula Geralda Alves, mãe do estudante 
João Pedro Alves, aproveitou a primeira 
aula experimental para conhecer todo 
o espaço da Escola Municipal Bento 
Rodrigues no novo distrito: “Me senti em 
casa e achei a estrutura muito boa para 
que as crianças estudem”. 

O mesmo sentimento é compartilhado 
pelo filho que comenta sobre a escola 
ser arejada, as salas muito grandes 

Você tem um projeto na área de cultura, 
turismo, esporte ou lazer? O Edital 
Doce da Fundação Renova pode ser 
um incentivo a mais para a sua ideia. 
Ele disponibiliza apoio financeiro, com 
opções de até R$ 25 mil ou de até R$ 
200 mil. Confira todas as informações 
no site fundacaorenova.org e se inscreva 
até 14 de julho.

Os links e endereços serão disponibilizados 
previamente no site da Renova.

Participe das oficinas e tire suas 
dúvidas sobre o edital:

EXPERIMENTANDO A NOVA ESCOLA DE BENTO

PARTICIPE DO 3º EDITAL DOCE

 “ “A intenção é levar nossa rotina 
para lá, bem aos poucos, com 
calma para não atropelar nenhuma 
etapa e identificar as necessidades 
para que a escola seja transferida 
em definitivo.”  
Eliene dos Santos, diretora da 
Escola de Bento

e, principalmente, sobre a quadra de 
futebol, onde até jogou uma partida 
durante a visita. “Estou bem ansioso 
para estudar aqui”, conta João, aluno 
do 8º ano. Ele acrescenta que espera 
como será fazer vários “experimentos 
científicos” no laboratório. 

O deslocamento até a escola também fez 
parte dessa experimentação. “Tem aluno 
que vai continuar em Mariana e tem quem 

vai morar lá. São públicos diversos. Então 
é bom podermos treinar e sentir como 
será”, comenta Eliene dos Santos, diretora 
da Escola. De acordo com ela, como a 
primeira aula experimental aconteceu em 
uma véspera de feriado, só na segunda 
aula, realizada na terça-feira, 9 de maio, 
foi possível verificar sobre o trânsito entre 
Mariana e o novo distrito. 

Outras aulas experimentais continuarão 
nesse primeiro semestre e vão ser  
bem semelhantes à programação que 
tem acontecido na escola temporária  
no Catete.

Com a inauguração de comércios e da escola, como fica a questão do emprego nos novos distritos?

A Prefeitura de Mariana é responsável pela divulgação de vagas e contratação para trabalhar 
na Escola Municipal Bento Rodrigues ou em outros órgãos do município. Para isso, é feita a 
abertura de seleção pública. Fique de olho em www.mariana.mg.gov.br

Oportunidades de trabalho nos novos distritos também estão disponíveis na plataforma 
Recoloca Rio Doce, assim como no Sistema Nacional de Emprego (Sine). São centenas de 
vagas abertas e a prioridade é contratar mão de obra local, ou seja, pessoas de Mariana e 
região. Confira em recolocariodoce.com.br

Alunos e professores de Bento realizam 
atividades na escola do novo distrito

Foto: Feelin

Empreender para crescer

1ª Oficina online: 15 de junho de 2023, 18h30 às 21h

1ª Oficina Presencial: 4 de julho de 2023, 18h30 às 21h (Mariana)

2ª Oficina online: 21 de junho de 2023, 18h30 às 21h



Jornalista responsável:
Flávia Rios - 03016 JP
Reportagem:
Deborah Castro

Coordenação:
Thales de Toledo

Projeto Gráfico
Coletivo É!

As opiniões expressas neste boletim, por parte de entrevistados e articulistas, não 
representam necessariamente a visão da Renova em relação aos temas abordados, sendo de 
responsabilidade de seus autores. 

Júlio Salgado, Keila Vardele, Wliane Tete, Zezinho Café, Webert Tete, Wliete Tete, Hugo Henrique, 
Lorrany Marcely, Fabrício Marcos, Hiata Salgado, Pablo Henrique, Vanessa Aparecida, José Marques, 
Vitória Livia Silva e Tatiane do Carmo Souza.
Quer fazer parte? Entre em contato pelo email comunicacao@fundacaorenova.org ou vá ao CIA Mariana.

As matérias desta edição foram sugeridas pelo grupo de comunicação, formado pelos moradores:

Central de Relacionamento 

0800 031 2303
CIA Mariana
R. Bom Jesus, 196/A

Centro, Mariana0800 721 0717
ouvidoria@fundacaorenova.org

/fale-conosco
fundacaorenova.org
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Nosso jeito de viver

MÚSICA, COMIDA E A EMOÇÃO DO 
REENCONTRO MARCAM RODA DE VIOLA

Diagramação:
Rede Comunicação de Resultado

O Voz da Comunidade também está disponível online! Aponte a câmera do celular 
para o código e acesse todas edições no site da Fundação Renova. 

“Evento em Bento é sempre muito bom!” 
Por isso, Edna Pereira não esperava 
nada menos da roda de viola no dia 30 
de abril, no Bar e Mercearia Barbosa’s, 
inaugurado há pouco tempo no novo 
distrito de Bento Rodrigues. 

Ela conta que não perde uma festa com a 
comunidade, pois é um momento de estar 
junto daqueles com quem cresceu, além 
de se divertir muito. E foi o que aconteceu 
nesse dia, junto com as mais de 200 
pessoas que estiveram presentes, incluindo 
idosos, crianças e adultos. 

Festa contou com o som da dupla Luccas e Vinicius, do 
Renato Arruda e a participação especial do Zezinho

As crianças também 
aproveitaram a programação

Fotos: Rodrigo Sena

 “ “Os cantores eram bons, com o modão sertanejo, 
caipira raiz, do jeito que a gente gosta. Encontrei 
com amigos e meus primos, gente que eu não 
via há muito tempo. Batemos muito papo, comi e 
dancei bastante. Passei uma tarde maravilhosa! E 
aquelas brincadeiras para as crianças? Nossa! Meu 
filho também aproveitou do começo ao fim.”  Edna 
Pereira, que atualmente mora em Mariana.

A festa faz parte das ações que apoiam 
o resgate das tradições de Bento 
Rodrigues. A realização é da Fundação 
Renova em parceria com a Unesco. Mas 
o principal responsável por esse evento 
acontecer foi o Ebinho (Weberson 
Santos), um dos donos do Barbosa’s, 
que deu a ideia da roda, como 
acontecia nas praças do antigo distrito, 
e mobilizou a comunidade  
para participar.

 “ “Achei a roda de viola muito boa. Só 
nessas ocasiões é que a gente consegue 
encontrar os amigos, porque estão longe, 
em diferentes bairros em Mariana. O que 
eu mais gostei foi disso, de rever todos. 
Também teve a dupla sertaneja que canta 
muito bem, muito mesmo, além de ver 
nossa comunidade quase pronta.”  
José Caetano, mais conhecido como 
Zezinho Café


